

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, miércoles 15 de Julio de 1903

Número 817

Zapatería Italiana

—O— DE —O—

Antonio Carboni

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta ZAPATERIA altamente satisfecha, pues la

duración, forma y calidad

del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica. Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa continuamente de las mejores fábricas de New York, Hamburgo y París.

La fama de esta ZAPATERIA es real y efectiva

Todo bueno! —O— Todo fresco!! —O— Todo barato!!
4ª Avenida, Calle 18 Norte.

CARNICERIA Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

Tambien se sirve á domicilio

BENEFICIO RECIPROCO Doy en cambio una finca rural por otra urbana.
San José.—Apartado 488.

Gran Fabrica

PLAZA AL PUBLICO se dignen visitar mi

MUEBLES

Emplea las más finas y mejores maderas del país Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

UNICA

—EN—

Costa Rica

Modelos extranjeros

ESTILO

Av Central, Este. nº 531

Jorge Morales Bejarano

—O EN EL O—
TALLER MECANICO
"El Yunque"

DE
Eloy Rojas

Hay para vender de lance

- 1 Tanque para agua.
- 1 Tina de baño.
- 1 Coche de niño.
- 1 Molino para café.
- 1 Armamario ropero
- 1 Mesa de noche.

"EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.
Administrador, Faustino León

OFICINAS:

Redacción y Administración:
7ª Avenida, Nº 162, 75 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata, bajos de la casa de habitación de las niñas Frago.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00
Número suelto... " 0-05
" atrasado... " 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.
Apartado de Correo Nº 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana. Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta. No se devuelven originales.

CABLES

10 DE JULIO DE 1903

ITALIA.—Roma.—A las 6 a. m. el Papa dijo que le parecía viciado el aire del cuarto y expresó el deseo de q' se le cambiara. Entonces su criado de confianza, Pío Centra, con autorización del Doctor Lapponi, abrió las ventanas de todas las habitaciones. Se tuvo cuidado de abrigar bien al Papa antes de abrir las del cuarto en donde él se encuentra. Después de dejarlas abiertas corto tiempo se cerraron todas menos las del cuarto del Papa, porque Lapponi dijo que el aire fresco más bien le hacía provecho á Su Santidad. La apertura y cierre de las ventanas lo notó la inmensa concurrencia que se hallaba en la plaza esperando las últimas noticias. Por este simple hecho algunas personas interpretaron que el Pontífice había muerto. Hubo que expedir un boletín explicando lo acontecido.

Su Santidad rezó durante media hora y enseguida tomó la yema de un huevo batida con azúcar. Luego se hizo un toilette y después recibió á su secretario privado monseñor Angelini, á quien la viveza del Papa le causó muy agradable sorpresa. Cuando Angelini salió del cuarto del enfermo dijo q' si no se supiera que el Papa está enfermo, cualquiera que lo viera diría que se haya en su estado normal.

A las 8 a. m. de hoy, los médicos entraron á la habitación

del Papa y no encontraron mucho cambio en él. La temperatura pasa un poquito de 36 grados centígrados y el pulso fluctúa entre 85 y 80. Su Santidad interrogó á los médicos y les suplicó que no le engañaran acerca de su estado. Luego dijo:

—¿No creen ustedes que sea un peligro la formación de suero otra vez en la cavidad pleural?

Los médicos guardaron silencio y después de un rato le contestó Lapponi:

—Esa es una fase de la dolencia que puede presentarse dos ó tres veces durante el ataque.

—Entonces una nueva operación se hace necesaria, repuso el paciente.

—Eso lo veremos, respondió Lapponi, á lo que Mazzoni agregó.

—Su Santidad sabe que la operación no es peligrosa.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras. Casa.—No. 531

Opina el profesor Rossoni que la condición del Pontífice es muy grave, pero que por el momento hay poco peligro de una catástrofe. Su Santidad está luchando valientemente, pero sus armas de defensa son muy débiles.

Zanardelli tuvo una larga conferencia con el Ministro de Justicia bajo cuya jurisdicción están todos los asuntos religiosos del país, relativa al derecho de veto que Italia pudiera ejercer en el próximo cónclave. Las tres potencias católicas que pueden ejercer el derecho llamado de exclusión, son: Francia, España y Austria. Cualquiera de dichas naciones puede vetar la elección de un candidato que no sea persona grata. Llegado el caso, la potencia que desea impedir la elección de un candidato, tiene que valerse de un cardenal de su nacionalidad para anunciar la protesta al cónclave. Esta deberá presentarse durante el escrutinio, antes de que el candidato haya recibido la mayoría de votos necesarios para salir electo. De otro modo la protesta es nula. Este derecho se consideraba muy importante, especialmente en la Edad Media. Antes la elección del Pontífice era cuestión de suprema importancia, porque desempeñaba en las disputas de las naciones papel principal. Italia reclama el derecho referido en su carácter de heredera del reino de las dos Cecilias, que también gozó del derecho; pero Italia no lo ejerció en el último cónclave y quizá será difícil que lo ejerza ahora, porque no hallaría un solo cardenal italiano, ni entre

aquellos que son más conciliadores, que quisiera hacerse cargo de la representación, pues sabido es que la Iglesia considera que usurpó la soberanía del papado. Además, Italia persiste en considerar al papado como poder espiritual. Debido solamente á las leyes es que goza de completa libertad é independencia. Portugal también reclama el derecho de veto, pero esta pretensión jamás ha sido reconocida por el papado. Austria tampoco quiere quedarse atrás. En los últimos cónclaves trató de impedir la elección de Pío IX y León XIII, pero los cardenales que salieron para Roma, Cayuck y Gannilbir, para hacer la protesta, llegaron tarde. La última vez que se usó con éxito el derecho de veto, fue, en 1835, cuando España impidió la elección del cardenal Giustiniano, quien ya tenía 21 votos de los 29 que le eran necesarios para llegar á las dos terceras partes y salir electo. El chasco que sufrió el cardenal Giustiniano fué tan grande que murió poco después.

DÍA 11

ITALIA.—Roma.—Hoy se verificó el entierro de monseñor Valponi. El cortejo fúnebre salió del Vaticano á las 5. Pasó por la plaza de San Pedro. Al mismo tiempo que los sacerdotes cantaban, se doblaba con la gran campana de la catedral de San Pedro. No se ha comunicado al Papa la muerte de Valponi.

El gobierno italiano sigue con interés las fluctuaciones de la enfermedad de León XIII. El primer Ministro Zanardelli ha pedido que se le tenga al corriente de las diversas fases que toma la enfermedad. Inmediatamente después de la consulta de ayer, Rossoni hizo una visita al primer Ministro para informarle acerca de la condición del Papa. Después de la conferencia de esta mañana le hizo otra visita. Zanardelli manifiesta mucho interés personal por la salud del Papa. Ayer le dijo á Rossoni:

—Puedo asegurar á usted que en el próximo cónclave habrá la más absoluta libertad.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Scrapio Tomas

La Tribuna, órgano del Gobierno, dice, que en vista de la mala condición del Papa, la visita del Rey Víctor Manuel á Francia ha sido suspendida hasta el mes de setiembre próximo, de acuerdo con el mútuo deseo de los gobiernos de Francia é Italia.

EL DIA

San José, 15 de julio de 1903

PLANES NEGATIVOS

DE LA OPOSICION

I

Venimos observando que el sistema de la prensa de oposición para combatir al gobierno es sumamente sencillo: consiste en atacar uniformemente todos los actos oficiales, presentando así siempre soluciones negativas, pero sin indicar los planes sustitutivos de aquéllos.

Para los que sólo siguieran la marcha de los negocios públicos por la exposición que de ellos hace la prensa adversa al gobierno, se daría el peregrino fenómeno de un conjunto de hombres que nunca aciertan en una decisión, y que ni aun en los menores detalles de administración encuentran de sí inspiración exacta ni idea justa.

La proposición es absurda. Una suma de personas que en el gobierno y en el parlamento se consagran al estudio de las necesidades de un país, por bisonos que se les suponga, no pueden equivocarse siempre.

Pero como lo que importa es producir la desconfianza y la animosidad entre las gentes sencillas, incapaces de darse cuenta por sí mismas de la exactitud de la crítica, con el tole tole permanente algún resultado se alcanza.

Impugnar es más fácil que crear; y así comprendiendo intuitivamente la oposición que en la negación está su fuerza, como en la explicación de un plan cualquiera su peligro, calla sus soluciones cuyo valor y eficacia nadie puede precisar.

Lástima es. Exponiéndolas, confirmaría su afirmación de que el país está dividido en dos bandos bien caracterizados: el de los ineptos que están todos, sin faltar uno en el gobierno, y el de los eximios estadistas que están todos, sin sobrar uno, en la oposición.

Mas, si miramos las cosas a través del lente inengañable y fijo de la justicia, y no de las gafas de disminución y aumento acomodaticio del interés, tendremos necesariamente que decir como el orate del manicomio de Leganés:

En esta triste mansión desde nuestro padre Adán ni están todos los que son ni son todos los que están.

No falta por ahí alguno, de bastidores adentro de la oposición, ronceando la oportunidad de volver a agarrar la sartén por el mango, que, en materia de finanzas, sólo es hábil en rascar para adentro.

Por lo que puede juzgarse, según las indicaciones que accidentalmente ha hecho la oposición en determinados asuntos, y haciendo la justa exclusión de los bien intencionados artículos económicos del señor Mora, no son tan sólidas que digamos las opiniones que sus hombres tiene, sobre las dificultades económicas de la situación actual y la manera de remediarlas.

Seremos más concretos mañana.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N° 531

COLABORADORES

EL CANTON JIMÉNEZ

Señor Director:

En los últimos números de su apreciable diario he leído dos bien escritos artículos abogando por la creación del nuevo cantón Jiménez, con la aldea de Juan Viñas de cabecera; como presumo que en esa cuestión le gustará á usted que se haga luz, para que en eso, como en todo impere la verdadera justicia, quiero, abusando de su amabilidad, escribir también, pero en contra del proyecto, porque creo firmemente que tal como está concebido vulnera más intereses que los que protege. Antes de dar razones en apoyo de lo que digo, llamo la atención de los señores Diputados para q' se fijen en ellas, y pesen el pro y el contra en tan importante cuestión administrativa.

Entre las diversas consideraciones que deben tomarse en cuenta para el examen concienzudo en asuntos de esa magnitud, figuran en primera línea la topografía del lugar, íntimamente ligada con el comercio y el progreso de las poblaciones por los futuros ensanches, por las condiciones de vida, por los caminos en relación con la facilidad de abrirlos y conservarlos; el comercio en sus transacciones actuales y futuras, y las costumbres de los moradores en lo que se roza con las cuestiones de administración.

Topográficamente hablando ¿cómo es Juan Viñas? ¿qué relación guarda respecto á posición con Cervantes, Pacayas, Capelladas y Santa Cruz? Juan Viñas es una pequeña aldea situada como á 3 kilómetros al Norte del río Reventazón y á 1½ ó 2 de la vía férrea, en unas lomas ó estribaciones que bien pueden considerarse derivadas de la cadena de montañas del Turréalba, y por lo tanto, en terreno quebrado. El suelo en donde está asentada la población es arcilloso y resbaladizo, y se puede decir, sin exagerar, que en el centro del poblado no hay un pedacito de tierra donde colocar á nivel una mesa.

El aspecto que presenta es delicioso, pero eso tenemos que dejarlo á un lado porque no vamos á examinar á la muchacha por su linda cara. Eso allá con los poetas.

Topográficamente Juan Viñas está dividido en dos partes separadas por una pequeña y empinada cuesta: la parte alta en donde está colocado la mayor parte del comercio, la iglesia y las oficinas administrativas, no tiene á nivel más que doscientas varas, (y no á nivel absoluto) siendo el resto formado por calles, anchas unas, angostas otras pero todas con fuertes pendientes: la parte baja formada de una sola calle al principio y de dos ó tres callejuelas en La Maravilla. Inmediatamente después de la pequeña población, al Norte, comienzan las empinadas cuestas que conducen al Sitio y otros puntos; al Este, cuestas también, las de Chis; y al Sur y Oeste terrenos accidentados y pedregosos. La población puede extenderse hacia estos dos rumbos, siempre que se pueda zanjarse la dificultad (que ya ha producido bastantes calientes de cabeza á algunos juanviñenses y aún al Gobierno) de la centralización de la propiedad. Punto es este que á su tiempo trataremos extensamente.

CLAUDIO GAULTIER.

San José, 12 de Julio de 1903

(Continuará)

SECCION AJENA

¿POR QUÉ?

Don David Méndez Chumaceiro, que quiere mucho á don Rafael Angel Troyo para no sentir con él infinita pesadumbre por sus fracasos literarios—como el de Ortos por ejemplo—aprovecha en las columnas de este periódico la ocasión (número del domingo pasado) de que una revista extranjera llamada *The Puerto*

Rico Herald, impresa en Nueva York, publique el retrato y elogio de Troyo, para declarar que este caballero es un noble cerebral, feliz cultivador de las letras, *decadente* con bello espíritu de artista, con sentimiento delicado y hondo, gracioso, luminoso, escritor de *nacimiento*, sincero, legítimo, de musa fresca, de musa de quince años, lozana y adorable, llena de porvenir y de gloria.

Cuando apareció Ortos, recordamos que un sensato escritor de *La República* excitó al señor Chumaceiro para que externase su opinión acerca de esa obra tan desgraciada para Troyo como meritoria para el tipógrafo señor don Avelino Alsina. Sin embargo, el bueno de don David no dijo esta boca es mía. Ahora q'un periódico del exterior aplaude hasta agrietarse las dos manos, á don Rafael Angel, el b névolo Chumaceiro se cree obligado á hacer el acompañamiento. A fe que si Troyo no estuviera ausente, le diríamos que es un pobre en punto de letras, para hacerle comprender que la *gélida indiferencia* de algunos de los escritores nacionales fué generosidad caballerosa y nunca aprobación tácita de su imponderable aborto de los Ortos desdichados. Pero diremos, por no dejar de decir algo, que el señor Chumaceiro Méndez (don David) está mostrando su inconsecuencia literaria claramente. ¿Por qué no aplaudió á tiempo? ¿Por qué se ha rezagado la carta de su voto laudatorio?

A estos señores de la de elogios mútuos latino americana les parece que no es más que importar un poecastro cubano como Pastor Ríos, encargarle un prólogo ó comprárselo, y echar á rodar un libraco amorfinado, por esos mundos de Dios y por esos trigales rubios de la literatura—y cantar victoria. Pues no, don David: el elogio—según usted mismo proclama—es un veneno y debe aplicarse en ciertas dosis. No envenene, por la virgen de los Angeles, al señor don Rafael Angel Troyo; el señor Troyo está fuera de combate en la literatura, desde la primera escaramuza callejera á que tuvo la triste ocurrencia de asistir. ¿Por qué se empeña usted, señor Méndez, en envenenar al señor Rojas Troyo?

DAVID ROJAS HERMOSILLA.

CORRESPONSALES

De Cartago

Todavía no se ha nombrado el Maestro de nuestra banda; la culta sociedad está ansiosa porque tal nombramiento, caso de hacerse, recaiga en don José Campabadal.

—Nuestro progresista Gobernador adelanta los trabajos del Hospicio, Panteón y calle de "Las damas," de un modo sorprendente. —A propósito, don Nicolás, *encandilemle* una notita bien templada al señor Administrador del Mercado, á fin de que se sirva, por lástima, darle una manita de pintura. Ese edificio inspira asco.

—Otra: al lado Este de la Plaza del Cuartel, existen unas piezas y un solar que jamás han conocido el aseó. Por la Muñequita de los Angeles, díete otra ordencita furiosa.

—Dos castísimas per... dices han elegido para teatro de sus dramas nocturnos, el jardincito de la Virgen. Por Jesu-Cristo, don Macario, enseñemeles á estos demonios el *hotelito* aquel, de don Ramón, para que duerman con mas tranquilidad. —Digna de imitarse por su pa-

ciencia con los pupilos, es en la Escuela de Niños de los Angeles, la señorita Nicolasa Sáenz.

—Memorial: se levanta uno, suscrito ya por gran número de personas, con el ánimo de remover de su puesto al Cura señor Trejos.

CORRESPONSAL X. X.

De Santo Domingo

Santo Domingo de San Mateo es un lugar que está llamado á ser en no lejano día, antro agrícola de gran importancia, granero que abastecerá á los mercados del interior de muchos productos de primera necesidad, maíz, frijoles, plantas medicinales etc.; está rodeado de vastas y feraces regiones y con un clima benigno; ofrece ancho campo á los que deseen arrancar á la tierra el sustento de sus hijos y los ahorros del porvenir.

Los derrumbamientos que ya están siendo muy frecuentes, perjudican notablemente el incipiente comercio de ésta y muy especialmente los hoteles. Aquí todos esperamos con ahínco la llegada del tren para establecer de nuevo la normalidad en los negocios.

Una de las grandes novedades que ahora tenemos por acá es el hermoso puente suspendido que acaba de montar don Gerardo Matamoros. Es una obra digna de verse. Los que no han salido de Costa Rica, los que no conocen Brooklin, tienen ahora una oportunidad de darse una idea de lo que es aquel grandioso puente, mirando éste, que aunque más pequeño, es idéntico en construcción. Este puente, tendido sobre el Río Grande en el lugar llamado Paso-Agres, es una obra que hace honor al pueblo costarricense; hermoso, elegante, une un peñasco con la falda de una colina; es la huella que deja la planta del progreso, donde todo presenta aún el aspecto salvaje de los montes. El proyecto de esa obra es de don Alberto González R. y la ejecución del señor Matamoros; ambos trabajos no dejan que desear, y son hechos por costarricenses, lo que da á comprender que ya no van siendo indispensables los yanquis.

El Ferrocarril al Pacífico, que cuesta dos veces lo que vale, pudo ser hecho por nacionales, puesto que lo más importante, el estudio y la organización de la vía, es obra del señor González, y así se hubiera evitado que quienes no tienen ligamen alguno con este país, se hayan llevado enormes sumas que pesan hoy en la forma de deudas sobre este desgraciado pueblo.

—Por aquí se dice que el señor Presidente piensa visitar este pueblo; esta noticia nos tiene muy alegres.

—Las fiestas se aproximan; el 4 del mes entrante se efectuarán; se hacen preparativos para darles mayor realce.

EL CORRESPONSAL.

AVISOS NUEVOS



PROSPERO CALDERON
y SEÑORA

tienen la pena de participar á sus amigos y relacionados la muerte de su hijita

GRACIELA

y de invitarlos para el entierro, que tendrá lugar á las 10 a.m. de hoy, saliendo el cortejo de su casa de habitación, situada en la 9a. Avenida Este, contigua á la casa de don José Ana Herrera.

La asistencia á ese acto le será profundamente agradecida.

San José, 15 de julio de 1903

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Pablico de Justicia.—Vista para hoy.—Sala 1ª.—Roberto Sánchez Cj. Guillermo Casasola, á la 1 p.m.

Sala 2ª.—María Segura Mora y Ramón Ramírez Solano por lesiones, á la 1 p.m.

Sala de Casación.—Jesús Rodríguez y Morales, criminal.

Juzgado de lo Contencioso Administrativo.—13 de Julio de 1903.—Causa contra Pedro Chacón, depósito de aguardiente clandestino. 9½ a.m.—Se procedió al examen del licor aprehendido, el que resultó ser de la Fábrica Nacional; así fue consignado en el dictamen.

Causa contra Daniel Amaya (jamaicano), venta de licor sin patente. 9½ a.m.—Se dictó auto de sobreseimiento, en favor del señor Amaya, fundándose en estar comprobado con igual número de testigos, lo contrario de lo dicho por los del Resguardo.

Sala 2ª de Apelaciones.—En la causa seguida contra Rosario Chaves, único apellido, por venta de aguardiente clandestino, se confirma el fallo apelado, dictado por el Juez de lo Contencioso Administrativo, que condena al reo á la pena de 50 colones de multa descontable en arresto, caso de insolventia.

En la seguida á Juan Solera Calvo por abigeato en perjuicio de Vicente Araya y Araya, se revoca la sentencia de 1ª instancia y se absuelve al reo de toda pena y responsabilidad.

En la seguida á Cipriano Castro A., por lesión á Adán Rojas Molina, se aprueba la sentencia consultada, dictada por el Juez del Crimen de Alajuela, en que se absuelve al reo de toda pena y reponsabilidad.

Hospital de San Juan de Dios
Entradas: Hombres 1, mujeres 2
Salidas: Hombres 9, mujeres 1.
Defunciones: 0.

Movimiento de iglesias

PARROQUIA DEL CARMEN

Miércoles 15 de julio.—Hoy á las 12 m. Ave María con la banda del Hospicio de Huérfanos. Vísperas cantadas A las 6 p. m., rosario solemne y sermón por el elocuente Padre Terradas.—El jueves, día de la fiesta, misa cantada de comunión á las 6 a. m., y á las 9 misa solemne, siendo el panegirista el mismo orador sagrado. A las 6 p. m., rosario y plática terminando con la bendición con el Santísimo Sacramento.

PARROQUIA DE LA MERCED

Bautizos

Juan Rafael Ramón de Jesús, hijo legítimo de Jesús Cerdas y Ramona Morales.

HECHOS Y DICHS

Habla el Maestro Gagini.—De un breve reportage que *El Noticiero* hizo al señor don Carlos Gagini, son las siguientes palabras que transcribimos:

«La discusión seria sobre asuntos importantes pone en ridículo solamente á quienes no saben sostenerla.»

Qué dirán de esto los señores diputados Rodríguez y Flores, quienes después de firmar doctoralmente un kilométrico informe con pujos de pedagogía y devastador de todos los sistemas de enseñanza habidos y por haber y de todos los maestros vírgenes y mártires, no pudieron ó no supieron sostener la discusión con la seriedad del caso, después de la enérgica y sesuda arremetida del señor Ministro de Instrucción Pública don Leonidas Pacheco? Quedará ncomprendidos dichos diputados en la sentencia del señor Gagini? El público que asistió al debate parece confirmarlo.

Protesta.—Don Félix Pérez, panadero, se retira del gremio y protesta en la forma siguiente desde las columnas de *El Noticiero*: «Siendo así

Se alquila

se á A. Asch, en la "Ciudad de Londres."

que el gremio me ha acarreado antes males que beneficios y así al público entero, protesto de la firma que dí para coadyuvar á sus trabajos y me retiro de él para trabajar solo é independiente.» Muy sensato se muestra el señor Pérez y debiera ser imitado por quienes procuran el verdadero bien público.

El público, es decir, el pueblo, es el perdidoso en todas estas quisicosas que no tienen razón de ser en Costa Rica.

No es falso.—*El Noticiero* dice que el señor Lamicq no merece los cargos que se le han hecho en este periódico, sobre que no quiso pagar el sábado á sus operarios. Para desconceptuar esa refutación á nuestras publicaciones, uno de nuestros reporters se acercó al señor Presidente del gremio y le hizo las siguientes preguntas:

Repórter.—¿Es ó no verdad que el señor Lamicq se negó á pagar los operarios en la tarde del sábado?

Presidente.—Sí es cierto; y después de una larga discusión entre el mandador y panaderos, éstos se retiraron de la panadería de Lamicq á poner la queja ante la directiva del gremio.

Rep.—¿Es ó no verdad que el señor Lamicq se iba á quedar sin obreros durante esa noche por la misma causa?

Rep.—Es cierto que al señor Lamicq no se le trabajaría hasta no tener un arreglo satisfactorio. También es cierto que el señor Lamicq, una vez que se vió derrotado en sus pretensiones, tuvo que mandar al gremio el dinero para el pago de sus empleados junto con una lista de servicio, á fin de que no se viera abandonado su taller por los operarios. Certifico la verdad de este hecho, así como también varios socios de nuestra Institución.

Ahora, que nos contradiga "El Noticiero."

A las diez de la noche del lunes murió Juan Salazar, el infeliz peón que cayó de uno de los higuerones del Parque Central. Uno de los hombros se le abrió por completo á causa del golpe. El pobre jornalero murió en el Hospital y fué llevado á casa de su cuñado Maurilio Montero, enseguida. Estaba esta víctima del trabajo en plena luna de miel. Paz á sus restos.

Ayer se efectuó la revista de comisarios de esta plaza. La banda amenizó el acto con sus dianas.

Los vendedores de lotería de México fueron conducidos ayer en la mañana al Cuartel de Policía.

Algunos policiales encargados de llevar reos de la Cárcel pública á prestar sus declaraciones, los conducen por las aceras, exponiéndose al peligro de una fuga; ya no es la primera vez que un reo entra en una casa como Pedro por la suya y después, ni con lente se le vuelve á encontrar.

Paseo. Varios alumnos del Liceo saldrán el miércoles próximo á las 6 a. m. con rumbo á Cartago, por vía de recreo. El viaje se hará á caballo.

¿Cómo es que la policía no se fija en que muchas *loretas* se sientan en la puerta de sus moradas con trajes asquerosos y deshonestos, con grave perjuicio de la moralidad pública?

En la calle del cementerio se entretuvieron antenoche, después de las once, algunos jóvenes en disparar piedras contra las puertas y ventanas de las casas, haciendo algunos daños con entera libertad y en ausencia de la ilustre policía.

Algunas señoras se quejan de que varios lecheros les venden leche mezclada con agua. Bueno sería que se les diera una eterna lección á estos sandidos.

Otros peleles se ocupan en vender carne *manida* por las calles, cubierta por sus canastas y una docena de papeles que envuelven el infecto artículo. Esto es una estafa digna de castigo.

Un caño de los del Parque Morazán tiene una presa horrible que produce miasmas insoportables. Trasladamos á los señores de la higiene.

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

Percance.—Antenoche un individuo estaba atisbando á un su enemigo, como á la una de la madrugada, en una de las esquinas del Museo. Vió venir á un sujeto, y confundido con la idea de que era su hombre, le descargó su garrote, lo trajo al suelo y después que conoció su error puso los pies en polvorosa sin dejar ni siquiera el retrato. El pobre contuso no sabe todavía á estas horas quién le propinó la paliza.

Compro las botellas vacías de aceite SALAT.—Serapio Tomas

Don Félix Ruiz ha solicitado del Congreso que se recargue el impuesto de importación de camisas, puesto que pueden ser fabricadas en el país del mismo estilo y condiciones que las extranjeras y ofrece enseñar á los hijos del país el método de trabajo, para que de este modo se establezca una nueva industria en el país con grandes utilidades para el público y los empresarios.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, Serapio Tomas

Datos de la Agencia 1ª de Policía.—Se declaró vagos á ocho individuos sospechosos á quienes no se les conoce oficio ni rentas de qué pasar.

Igualmente lo fueron diez mujeres de mala vida á quienes se les concedió término para su defensa.

Se declaró firme la resolución por la cual se declaró vagas á 125 mujeres de igual vida que las anteriores.

Se instruye sumaria contra cuatro individuos que jugaban dado el domingo 12 en Alajuelita cuyo hecho se comprobó.

Se instruye sumaria contra un taquillero de Alajuelita por expender el domingo último aguardiente como á las 9 de la noche.

Se instruye información con respecto á la desaparición de materiales de gran valor, pertenecientes á la nación.

Con luz incandescente de diversos colores se iluminará la portada de la iglesia del Carmen con motivo de una

fiesta religiosa que se prepara en dicho templo.

Cuestión de creencias, de nigromancia y espiritismo se ha vuelto la muerte del hombre que ayer cayó de un higuerón del Parque Central. Algunas viejas creen que es peligroso perseguir á los zopilotes, porque éstos son espíritus temibles.

Probablemente el sábado en el Salón Boliche darán comienzo bonitos espectáculos de cinematografía, cromatografía, ciclotropia etc. y audiciones del magnífico fonógrafo-concierto Edison.

Un perro de malas pulgas mordió ayer á una señora que se encontraba en la puerta de una casa frente al Teatro Nacional.

Los grabados que la simpática revista *Pandemonium* publicará en su número del 20 del corriente, son: el Papa, la madre de S. S., el Dr. Lapponi, médico del Papa, y los Cardenales Rampolla, Vanutelli y Gotti, candidatos al Papado.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

Estafador.—En la mañana de ayer llegó un muchacho de unos quince años á una tienda de esta ciudad y le dijo á uno de los dependientes que su madre estaba muy grave y al efecto le mostró un memorandum en que le comunicaba su pena y al mismo tiempo le pedía \$25 que decía deberle al Dr., cosa que el mencionado dependiente no dudó, dándole el dinero al falso mozo de cordel y encargándole q' llevara lo pedido y volviera pronto á comunicarle cómo seguía la enferma. Cuál sería su sorpresa al ver llegar enseguida á la tienda á su señora madre tan buena y sana como él mismo y desmintiendo el haberle mandado á pedir nada. Se hacen las averiguaciones del caso, pero secretamente. No damos los nombres de tienda y dependiente por habernos éste último suplicado guardar silencio.

Muebles encausticados, listos para venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

De Alajuelita.—El Agente de Policía de ese lugar cogió el domingo en la noche juego de dados en casa de José Mª Hidalgo. Se averiguó q' Samuel Falas vendió guaro el domingo por la tarde y por la noche en su establecimiento; en éste hubo también un gran escándalo, del que salió herido en la cara Ramón Gómez; tales heridas se las infirieron con navaja.

Ayer se tomó en alquiler, para el servicio del Ferrocarril al Pacífico, la máquina N° 50 del Ferrocarril de Costa Rica; dicha máquina se ocupó para el tren de pasajeros, pues la N° 2 (*Río Grande*) está componiéndose; el alquiler de la N° 50 costó, por un día, \$50.00.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, Serapio Tomas

El correo para Europa y Estados Unidos se despachará mañana jueves á las 7 a. m.

El señor Ministro de Go-

LOS FAMOSOS CALZADOS DE ARTAVIA

Se envían francos de porte para cualquier punto de la República, á los mismos bajos precios que en la capital.

Ordenes que no vengán acompañadas de su importe, sólo serán servidas por medio de los señores Agentes:

- Don Virgilio Giorgi "Farmacia Internacional" Limón
- " Sidney E. Stewart "Industry House" Siquirres
- " A. Hackler "Peralta Commissary" Peralta
- Doña Elvira de Gil "Hotel McAdam" Puntarenas
- Don Rafael Elizondo Liberia
- " Augusto J. Grillo Las Juntas
- Gamboa y Orlich San Ramón

Sólo aquí se hace el genuino estilo americano, y los precios son más bajos que los importados.

Se hace también cualquiera otro estilo y á la orden.

EMILIO ARTAVIA.

San José C. R.—Avenida Central.—Apartado 179.

bernación, Policía y Fomento, Dr. don Juan J. Flores, fue antea-yer, acompañado de los señores don Alberto González R., don Manuel Vásquez, don Camilo Esquivel y Mr. Casement, á Sto. Domingo de Sa. Mateo, con el fin de inspeccionar el trabajo de las estaciones. Ayer regresó el Dr. Flores, en tren expreso, á las 11 1/2 a. m.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, Serapio Tomas

Rafael García, vendedor de billetes de Lotería, perdió medio billete; la otra parte la había vendido; el tal billete resultó premiado, llegando á cobrar la mitad Federico Agüero; García entonces se presentó á la Agencia de Policía reclamando, donde se arregló el asunto haciendo que se distribuyera el medio billete premiado entre García y Agüero; al primero de éstos le tocaron \$120.00 y al otro \$130.00.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, Serapio Tomas

Nos dicen que ayer á las 4 de la tarde fueron detenidos por la Policía el Presidente y el primer vocal del Gremio de Panaderos. Ignoramos el motivo.

Gran número de franceses paseaban ayer en un carro del tranvía, cantando la Marsella, en celebración del glorioso día 14 de Julio.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, Serapio Tomas

II panaderos trajo de Alajuela el señor Lamicq; ya están trabajando en su panadería.

Nos informan que en los Juzgados de esta capital hay tal atraso en el despacho de sus asuntos, que reos para quienes se ha acordado la excarcelación, siguen sufriendo las penas del presidio mientras los legajos de su causa yacen arrinconados, careciendo talvez solamente de la firma de un Juez para su valimiento.—Ojalá que asunto de tanta gravedad no siga visto con esa lamentable indiferencia, si es cierto lo que se nos asegura.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras. Casa.—No. 531

Presentamos nuestro pésame á don Próspero Calderón y á sa señora por la muerte de su hijita Graciela.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, Serapio Tomas

Está inconocible la cantina "La Magnolia"; su local, hermoso y cómodo; su servicio, esmerado y rápido; los finos tosteles, la estupenda cantina, todo contribuye á que pasen allí ratos muy agradables los

numerosos clientes. El Administrador de tal establecimiento es el hábil cantinero don Próspero Lizano.

El señor don J. Joaquín Barrionuevo, deseoso de que el estreno de su primera obra "Los Mártires del Amor," lo haga la Compañía Dramática Josefina, y aunque ésta había sido ya disuelta, ha conseguido que cada uno de sus miembros trabaje en la representación de dicha obra, que él dedica á beneficio de los pobres. Para tal objeto se pedirá el Teatro Nacional.

El hotelito *transvaalense* que tan dignamente guardaba las glorias conquistadas en su recinto, cuando fue templo de profanaciones del arte de Talía, ha cerrado sus puertas. Esto significa una pérdida sensible para los parranderos, "bohemios" y adoradores de Venus, pues aquel era un centro importante de sus reuniones.

Revista de la Prensa

Martes 14

LA REPÚBLICA.—Acta de una sesión de la Municipalidad de Limón, referente toda ella á las reformas de cañería. Por lo demás, parece que el colega estuvo de catorce de julio.

LA PRENSA LIBRE.—Precioso párrafo sobre enseñanza. Cree el colega que el desiderátum de nuestra instrucción pública está en establecer cuanto antes verdaderas escuelas normales, extrañas al sistema y al medio de todo otro establecimiento docente. En otros renglones alude á las escenas amorosas de nuestros paseos públicos, en los que como es bien sabido de las autoridades, la moralidad sale malferida. Entre el claro-oscuro de los jardines cuántas cosas no suceden, por vida de San Casto!

EL DERECHO.—Editorial acerca del día grandioso de la Francia.—Reproducción de una carta de

don F. de P. Amador, amado de las musas, sobre asuntos de Puntarenas.—Respuesta á nuestro editorial de ayer, á la cual correspondemos editorialmente, no sin agradecer desde ahora y de todo corazón, la noble actitud del Redactor de "El Derecho", que acepta los términos de nuestra proposición sobre discusiones periodísticas.

Servicio de la noche

Como á las 8 p. m. estaban reunidos, en el local del Gremio, algunos panaderos; afuera había varios policías cuidando, quienes registraban á todo el que salía.

—A las 8 y media poco más ó menos, algunos granujas rompieron á pedradas los vidrios de una casa situada al Norte de la Merced en construcción.

—A las 9 nos enseñaron una hoja suelta que circulará hoy probablemente, firmada por el Presidente del gremio de panaderos y dirigida al señor Presidente de la República y al público en general; dicha hoja va contra el señor Lamicq.

Facultad Técnica de la República

Convócase á los Ingenieros y Agrimensores de la República á una reunión que se verificará á la 1 p. m. del sábado 18 del corriente en la casa número 277, calle 21, Sur, con el objeto de constituir definitivamente la Facultad.

Directiva Provisional de la Facultad Técnica.—San José, 10 de Julio de 1903.

LESMES S. JIMÉNEZ
Presidente

F. ALPÍZAR A.
Secretario

Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

RAMON LORIA ABOGADO

Ha trasladado su oficina á la casa de las señõritas Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia, San José, Junio de 1903.

VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos los viernes

Francisco Huete

avisa á sus amigos y relacionados que se ocupa de agencias y comisiones en San José

Es Ud. episcopal?

Digo, ¿es Ud. violinista, guitarrista, violoncelista etc. y no toca porque tiene destapado, roto ó dado al traste su instrumento? Pues lléveselo á JESÚS PRADA, que él se lo compondrá estupendamente, dejándolo con un sonido inimitable.

¿Quiere Ud. un magnífico bastón, de cocobola, ñambar, sahinillo, guayacán, ron-ron, de lo más fuerte, propio para dar garrotazos en salve sea la parte, ó para flechar mejor á la novia? Pues diríjase á JESÚS PRADA, que él los vende á bajos precios.

¿Quiere Ud. ser un Arcas ó Aguado en eso de puntear la guitarra y arrancarle á las..... cuerdas, dulces sonidos que recrean el oído? Pues tome como profesor á JESÚS PRADA, bien conocido guitarrista que habla con la guitarra.

Se le encuentra en su casa de habitación, Avenida 12 Este, detrás de la Dolorosa.

Dinero al ojo tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

BARBERIA

MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

Emulsión Scott Alimento Completo

La Emulsión de Scott, por sus componentes de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos de cal y de sosa, es uno de los alimentos más completos para la economía humana.

Es un excitante de la nutrición. Se absorbe por la fibra muscular, siendo un gran renovador de los tejidos y de los principios albuminoides fundamentales, expulsando las toxinas, bacterias infecciosas y sus productos. Purifica totalmente la sangre, y es por reunir esas propiedades que la

Emulsión de Scott

debe emplearse siempre en la tuberculosis, la anemia, el raquitismo, el reblandecimiento de los huesos y en general en todas aquellas enfermedades que necesitan un alimento completo.

Por su estado grasoso, nutre los pulmones,

Por su asimilación, aumenta los glóbulos de la sangre.

Por el fósforo que contiene, nutre el cerebro.

El fosfato de cal y de sosa nutre los huesos y la cal calcina los tubérculos.

Razón por lo que es un alimento completo.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Farmacias y Droguerías.

5A

Tipografía de Jenaro Valverde

BARBERIA "LA BOLA BLANCA"

Situada en la Calle Central, Sur

Cuenta siempre con famosos barberos de fino trato y competentes en el arte; se garantiza el aseo.

Además se encontrarán de venta famosos violines, cuerdas para violín, guitarra y bandurria; de venta un violoncello, una trompa ó corno, goma pez y arcos para violín. Además ofrezco un sexteto de música para bailes y serenatas.—HERMENEGILDO JIMÉNEZ.

"LA DIVA,"

Establecimiento de Casimiro Suárez, que bien pudiera llamarse *La Palomilla de la Dolorosa*, se ha trasladado á la casa de la sucesión de doña Victoria Dengo v. de Mora, 50 varas al Norte de la Plaza de Dolores.

El surtido de mercaderías en dicho establecimiento es completo; el local, espacioso; el propietario, amable; en fin, que todo allí vale la pena.

Se fía, pero..... antes se examina de pies á cabeza á las personas; para esto hay un empleado especial, que conoce en los ojos el fondo de los individuos.

ACABO DE ESTABLECER

un Taller de Carpintería y Ebanistería en la Avenida 12, frente á la Plaza de Dolores, casa de don M. Donaldson.

Ofrezco al Público mis servicios en toda clase de trabajos concernientes á los ramos apuntados; cuento con hábiles operarios, lo que me dará oportunidad de complacer á quienes me ocupen.

JOSE ARAYA.

San José, Junio 2 de 1903.

LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y C^o

Calle 21, N^o 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

La peste bubónica!

JA... JA... JA...

Ríanse ustedes de ellas, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de FLOY ROJAS,

El Yunque

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

Fontanería

y Hojalatería

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe